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Банк

Капитальное строительство
После резкой девальвации рубля в кон-
це 2014 года первое полугодие 2015-го 
выдалось относительно спокойным для 
финансовых рынков. В первом квартале 
рубль даже стал укрепляться, причем до-
вольно быстрыми темпами, потом снова 
пошел вниз, но особо резких, шоковых, 
скачков курса российской валюты уже не 
было. Спад в экономике, правда, продол-
жался, но это было ожидаемым, и банки, 
судя по всему, занялись устранением пе-
рекосов, возникших у них в период про-
шлогодней острой фазы кризиса.

Одной из главных проблем при этом 
был сформировавшийся по итогам 2014 
года дисбаланс в темпах прироста акти-
вов и капитала: первые за прошлый год 
выросли, по данным Центробанка, на 
35,2%, второй — лишь на 12,2%. Во мно-
гом это было вызвано девальвацией: 
 капитал банков был преимущественно 
«рублевым» (лишь немногие банки при-
влекали валютные субординированные 
кредиты), а в активах высока была доля 
валютной составляющей.

Статистика рейтинга «Интерфакс-
ЦЭА» с точки зрения капитала (по дан-
ной методике учитывается фактичес-
ки капитал первого уровня) выглядела 
еще более тревожной: активы за 2014 
год выросли на 35,2%, а капитал —  всего 
на 3,3%, причем в четвертом квартале на-
блюдалось снижение капитала на 4,0%.

В результате многие банки стали ис-
пытывать сложности с выполнением 
обязательных нормативов Банка России 
и в конце года регулятор ввел ряд пос-
лаблений в методике расчета нормати-
вов, в частности разрешив пересчиты-
вать валютные активы в рубли по «льгот-
ному» курсу — значительно ниже теку-
щего. По оценкам самого ЦБ, это позво-
лило повысить уровень достаточности 
капитала банковского сектора пример-
но на 1,5 процентного пункта.

Во втором квартале текущего года 
Центробанк начал постепенно сворачи-
вать регулятивные послабления. Банки-
ры, видимо, были к этому готовы, кроме 
того, рост уровня рисков в условиях эко-
номического спада объективно требо-
вал перехода к более консервативным 
моделям кредитования.

«Спад в ключевых секторах россий-
ской экономики и снижение реаль-
ных доходов населения в течение пер-
вого полугодия 2015 года стали при-
чиной ухудшения финансового состо-
яния корпоративных и розничных 
клиентов банков»,— говорит главный 
аналитик Промсвязьбанка Дмитрий 
 Монастыршин.

По данным рейтинга «Интерфакс-
ЦЭА», за первое полугодие 2015 года со-
вокупные активы российских банков 
упали на 6,2%, при этом объем кредит-
ного портфеля физическим лицам сни-
зился на 5,4%, нефинансовым органи-
зациям — на 3,0%. Капитал же при этом 
вырос на 12,2%. Отношение капитала 
к активам при этом выросло с 8,84% до 

9,64% (год назад по итогам второго квар-
тала 2014 года было 11,16%).

Статистика Банка России подтверж-
дает эту тенденцию: спад активов — 
на 5,3%, кредитов физическим лицам — 
на 5,3%, юридическим лицам — на 0,5%, 
рост капитала — на 3,0% (значительные 
расхождения в темпах прироста капита-
ла связаны с тем, что в методику расче-
та капитала «Интерфакс-ЦЭА» не вклю-
чает ряд компонентов, учитываемых в 
данных по капиталу, публикуемых ЦБ). 
При этом снижение аппетитов банков-
ской системы к риску сопровождалось 
их «уходом в ликвидность» — так, отно-
шение высоколиквидных активов бан-
ков к обязательствам до востребования 
выросло в первом полугодии с 67,0% до 
86,1% (на начало 2014 года — 57,5%).

«Сокращение активов на 5% с нача-
ла года связано как со слабой макроэко-
номической конъюнктурой, так и с от-
сутствием инфляции валютных акти-
вов на фоне стабильного относитель-
но прошлого года курса национальной 
валюты,— говорит ведущий аналитик 
Газпромбанка Андрей Клапко. — При 
этом увеличение капитального буфера 
является важной составляющей страте-
гии большинства банков, что в услови-
ях слабой рентабельности формирует 
предпосылки к неорганическому росту 
капитала. В частности, за первое полуго-
дие 2015 года расчетный капитал бан-
ковского сектора, согласно статистике 
ЦБ РФ, вырос на 238 млрд руб., а источ-
ником этого роста стали главным обра-

зом субординированные займы, объем 
которых вырос почти на 400 млрд руб.».

«В этом году на общий капитал сек-
тора повлияло признание Сбербанком 
выданного ранее субординированно-
го кредита ЦБ в капитале второго уров-
ня, тогда как в активах наличие данного 
кредита не привело ни к каким измене-
ниям. Кроме того, капитал еще будет по-
полняться за счет программы господде-
ржки путем внесения в банковский ка-
питал ОФЗ, которые в активах ОФЗ долж-
ны учитываться с низким риском», — 
рассуждает Наталья Березина, аналитик 
ИК «Уралсиб Кэпитал».

Ряд экспертов при этом отмечает, что 
программа господдержки хотя и приве-
ла к повышению капитализации бан-
ковского сектора в целом, помогла лишь 
весьма ограниченному кругу кредит-
ных организаций.  «Происходило замет-
ное перераспределение структуры бан-
ковского сектора,— говорит президент 
партнерства „Новый экономический 
рост“ Михаил Дмитриев.— Централь-
ный банк и правительство весьма энер-
гично рекапитализировали крупней-
шие государственные банки: ВТБ, Сбер-
банк, Газпромбанк. Благодаря суборди-
нированным кредитам от Банка России 
и ФНБ уровень достаточности капита-
ла в первом квартале у них повысился, 
и они чувствуют себя в целом достаточ-
но устойчиво. Но это произошло за счет 
параллельного ухудшения положения 
многих банков из негосударственного 
сектора. У многих из них прирост капи-

тализации отставал, поскольку они не 
имели возможности рекапитализации 
за счет кредитов ЦБ, и я думаю, что труд-
ности негосударственного банковского 
сектора в России еще далеки от заверше-
ния. Этот процесс будет развиваться еще 
несколько кварталов».

«Об эффективности программы до-
капитализации банков через ОФЗ су-
дить пока рано,— считает Дмитрий Мо-
настыршин.— Банки только начинают 
осваивать данные средства. Очевидно, 
что вливания в капитал повышают фи-
нансовую устойчивость банков. В то же 
время выполнить требования по нара-
щиванию кредитования приоритетных 
отраслей в соответствии с данной про-
граммой банкам будет достаточно слож-
но. В условиях стагнирующей экономи-
ки и волатильности курса националь-
ной валюты у компаний мало стимулов 
для инвестиций в расширение и модер-
низацию производств».

Съеденная прибыль
Одновременно с сокращением кредито-
вания банки хорошими темпами нара-
щивали резервы на потери по ссудам: их 
доля по отношению к общему объему вы-
данных ссуд выросла с 6,5% до 7,5% (на на-
чало 2014 года — 5,9%). Что, впрочем, не-
удивительно: просроченная задолжен-
ность росла еще быстрее, увеличившись 
за первое полугодие с 1,98 трлн до 2,59 тр-
лн руб., или с 3,8% до 5,1% от суммы раз-
мещенных средств банковского сектора.

«В условиях снижения экономичес-
кой активности доля просроченной за-
долженности в кредитных портфелях 
банков продолжала расти. В корпора-
тивном кредитном портфеле малых и 
средних банков доля просроченной за-
долженности вплотную приблизилась 
к пиковым значениям конца 2009 года. 
Однако у 30 крупнейших банков сохра-
нялся более низкий уровень кредит-
ных рисков, что сдерживало рост про-
сроченной задолженности по банков-
ской системе в целом»,— отмечается в 
материалах Банка России.

Еще одной не самой приятной для 
банковского сектора тенденцией стала 
реализация процентных рисков: в пос-
леднем квартале прошлого года банкам 
пришлось привлекать деньги по весь-
ма высоким ставкам — быстро подстро-
ить под эти новые уровни кредитный 
портфель было просто невозможно.

«Повышение уровня процентных ста-
вок в российской экономике в четвертом 
квартале 2014 года усилило процентные 
риски банковского сектора, обусловлен-
ные существенной отрицательной раз-
ницей между величинами активов и пас-
сивов банков, чувствительных к измене-
нию процентных ставок, на горизонте до 
30 дней. Факторы, обуславливающие эту 
разницу: высокая зависимость банков от 
краткосрочного финансирования, склон-
ность вкладчиков перекладывать средс-
тва на более доходные вклады, низкая до-
ля кредитов с плавающими ставками»,— 
говорится в аналитических ма-
териалах Банка России.

Долгая дорога в кризис
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А вы как с рисками работаете? 

Всеволод Евстигнеев, заместитель управляющего головным отделением 
по Нижегородской области Волго-Вятского банка ПАО «Сбербанк»:
— В период повышенной волатильности в отечественной экономике мы уделяем 
больше внимания кредитным рискам. Когда на кредитном комитете принимается ре-
шение о финансировании той или иной компании, то в первую очередь анализируем 
реалистичность бизнес-плана клиента. Мы оцениваем весь аналогичный опыт за пре-
дыдущие годы в разных регионах страны, причем анализируем конкретную отрасль, 
подобное оборудование исходя из максимального сближения параметров бизнеса 
предпринимателя с соответствующими статистическими данными. Если банк, к при-
меру, не видит, что за пять лет приобретаемое в кредит оборудование окупится, то 
это означает, что, скорее всего, предприниматель слишком оптимистично оценивает 
свои риски.  Такой подход позволяет нам не только оценить уровень рисков для банка, 
но и посоветовать заемщикам, что нужно поменять, чтобы минимизировать эти риски.

Георгий Гречин, управляющий ВТБ24 в Нижегородской области:
— Качество кредитного портфеля у нижегородского операционного офиса ВТБ24 зна-
чительно не снизилось. Мы и раньше внимательно подходили к рискам, сейчас эта ра-
бота усилилась: мы отказались от нескольких наиболее рискованных кредитных продук-
тов, перешли на более тщательный анализ платежеспособности заемщика, усилили ра-
боту с проблемным сегментом, который вышел на просрочку. Банк продолжает рабо-
тать на сохранение качества портфеля и одновременно наращивает свою долю на рын-
ке: мы более активно прорабатываем наименее рискованный сегмент — зарплатников, 
и делаем особый акцент на обслуживание привилегированных клиентов. 

Чтобы удержать клиента в условиях кризиса, необходимо предлагать ему гибкие и 
понятные условия кредитования, в то время как многие банки, напротив, повысили 
ставки по кредитам до заградительного уровня. Кроме того, необходимо идти на-
встречу тем, у кого возникли трудности: нет более лояльного клиента, чем тот, которо-
му банк помог быстро решить проблемы. Конечно, мы рассматриваем возможность 
реструктуризации кредитов, особенно кредитов в сегменте МСБ.

Александр Шаронов, председатель правления ПАО «НБД-банк»:
— Внешние экономические условия способствуют формированию более осторожной кре-
дитной политики со стороны банков. Главное направление риск-менеджмента сегодня — это 
кредитный риск. Принципиальные изменения в методике управления рисками мы не вноси-
ли, но внимательно следим за тщательностью их применения. В сложившихся условиях уве-
личивается вероятность дефолта отдельных корпоративных заемщиков, поэтому мы вы-
нуждены тщательнее подходить к выбору клиентов — особую роль начинает играть показа-
тель долговой нагрузки бизнеса, возрастает роль показателей ликвидности и оборачивае-
мости. Мы стараемся подходить к кредитованию ответственно и анализируем бизнес-пла-
ны клиентов с учетом того, что происходит как внутри компании, так и на их рынке. Одним 
из ключевых инструментов оценки устойчивости бизнеса сегодня является стресс-тести-
рование. Мы строим прогноз, как возможное ухудшение внешних экономических условий 
повлияет на конкретную компанию и ее платежеспособность, и при принятии решений 
учитываем возможные точки уязвимости бизнеса. НБД-банк всегда придерживается ин-
дивидуального подхода к оценке бизнеса, и такая политика оправдывается сегодня.

Владимир Варивончик, заместитель руководителя дирекции по управ-
лению рисками Райффайзенбанка:
— Райффайзенбанк всегда отличался консервативной кредитной политикой. В не-
простой экономической ситуации мы стали более осмотрительно выбирать проекты для 
финансирования и более избирательно подходить к выбору клиентов с точки зрения 
оценки устойчивости их бизнес-модели, денежных потоков, влияния на их бизнес ос-
новных системных рисков. С точки зрения валютного финансирования, сегодня мы го-
товы рассматривать только экспортеров, имеющих надежные источники валютной вы-
ручки. Как и весь рынок, мы концентрируемся на краткосрочном кредитовании и предъ-
являем более жесткие требования к обеспечению кредитов. Однако ограничения в на-
шей кредитной политике не сказываются на спросе на финансирование со стороны кли-
ентов. Они объективно оценивают риски и многие в условиях сузившихся рынков оцени-
вают перспективность своих проектов и при необходимости пересматривают их.

Вся работа риск-менеджмента Райффайзенбанка изначально направлена на подде-
ржание качества нашего кредитного портфеля, которое сегодня можно назвать одним из 
лучших на рынке. Все наши инструменты — рейтинговые модели, процедуры — мы созда-
вали для повышения устойчивости бизнеса нашего банка. Результат, который мы получа-
ем по итогам проделанной работы, вполне соответствует текущей рыночной ситуации.

Елена Ремизова, управляющий Нижегородским филиалом банка 
 «Возрождение»:
— Самый большой вызов сегодня для нас — это сегмент кредитования. Здесь, с одной 
стороны, необходимо тщательней отбирать новых заемщиков, с другой стороны — вес-
ти постоянный мониторинг действующих клиентов на предмет их финансового состоя-
ния, а также проводить анализ и оценку активов предприятий, принятых к обеспечению. 
Принцип «знай своего клиента» для нас никогда не был просто лозунгом, а сейчас мы по 
нему, что называется, «живем и дышим». Особое внимание сегодня уделяем сопровож-
дению действующих ссуд и управлению рисками в процессе взыскания.

Если же какое-либо из рисковых событий все-таки наступает, банк устанавлива-
ет причины произошедшего, чтобы не допустить повторения ситуации. В частности, 
вносятся изменения во внутренние инструкции, совершенствуется программное 
обеспечение, то есть изменяется процесс управления конкретным видом риска.

Фейс-контроль для застройщиков

Аккредитация застройщиков банками 
на протяжении нескольких лет являет-
ся неотъемлемой процедурой, позволя-
ющей кредитным учреждениям работать 
по ипотечным программам только с про-
веренными строительными компаниями. 
Как меняются со временем требования 
банков к компаниям-застройщикам и как 
на этом механизме сказывается кризис, 
изучал «Ъ-Банки».

Большинство нижегородских строек, если го-
ворить о жилых домах, аккредитованы сразу в 
нескольких банках, прежде всего в федераль-
ных и межрегиональных. Например, количе-
ство объектов недвижимости, аккредитован-
ных Сбербанком на территории Нижегород-
ской области, за все время работы превысило 
1500, а партнерами банка в регионе являются 
более 100 строительных компаний. Банк ВТБ24 
также работает практически со всеми крупней-
шими застройщиками Нижнего Новгорода и 
области. Среди его партнеров — как местные, 
так и федеральные девелоперы: «Столица Ниж-
ний», «Жилстрой-НН», «Каркас Монолит», «Эко-

Град», «Мега-Строй», «Кварц» и другие. При этом 
с большинством застройщиков региона бан-
ки работают не первый год. «Со многими ком-
паниями партнерские отношения установле-
ны уже много лет назад, практически на наших 
глазах возведены и сданы в эксплуатацию мил-
лионы квадратных метров жилья. А есть и отно-
сительно молодые застройщики, но с очень ам-
бициозными планами на будущее», — расска-
зывает управляющий банком ВТБ24 в Нижего-
родской области Георгий Гречин. 

Условия аккредитации
Набор требований банков к застройщикам, ко-
торые хотят получить аккредитацию, за пос-
ледние несколько лет сложился в определен-
ную систему. Прежде всего условия аккредита-
ции зависят от опыта компании в сфере стро-
ительства жилой недвижимости. «Чем боль-
ше объектов недвижимости застройщик пос-
троил и сдал в эксплуатацию, тем более льгот-
ные условия аккредитации может предложить 
Сбербанк», — отмечает директор управления 
по работе с партнерами Волго-Вятского банка 
ПАО «Сбербанк» Алексей Тюхов. Основной кри-
терий для аккредитации в Россельхозбанке — 
не менее одного введенного в эксплуатацию 

объекта. Кроме того, чтобы получить аккреди-
тацию, в том числе на новые объекты, застрой-
щикам нужно представить банку пакет доку-
ментов по юрлицу, подтвердить отсутствие за-
лога сторонними организациями на земель-
ный участок и объект строительства, а также 
подтвердить свое право строительства на этом 
земельном участке и законность строительства. 
Также в кредитное учреждение необходимо 
предоставить выписку из Единого госреестра 
прав на недвижимое имущество и сделок с ним 
в отношении земельного участка и проектную 
декларацию объекта недвижимости, добавля-
ют в Россельхозбанке. «Мы сначала вкладыва-
ем примерно 30% собственных средств, полу-
чаем разрешение на строительство, подводим 
коммуникации и после этого подаем заявку на 
аккредитацию», — рассказывает директор по 
маркетингу компании «Жилстрой-НН» Ольга 
Сажина. Кроме того, банк проверяет соответс-
твие договора между застройщиком и физли-
цом на строительство объекта нормам и зако-
нам РФ и вводит в договор пункты, которые ка-
саются предоставления денежных средств на 
покупку объекта в рамках ипотечного креди-
тования, добавляет управляющий нижегород-
ским филиалом банка «Глобэкс» Николай Русов.

На основании полученных документов 
банк анализирует строительную компанию 
и относит ее к одной из групп рисков, при-
чем эти группы у каждого кредитного учреж-
дения свои и прописаны во внутренних рег-
ламентных документах. В зависимости от 
группы определяются условия кредитования 
клиентов, а также степень готовности объек-
та, при которой банк начинает выдавать ипо-
теку, отмечает господин Русов. 

Этап, на котором объект может получить 
аккредитацию, после чего дольщики могут 
подавать заявку на ипотеку, зависит как от по-
литики банка, так и от репутации застройщи-
ка. «Аккредитация начинает действовать от 
0% до 20% этажности, в зависимости от группы 
риска, к которой банк при аккредитации оп-
ределяет застройщика», — рассказывает Геор-
гий Гречин из ВТБ24. «Мы как кредитная орга-
низация в первую очередь обращаем внима-
ние на финансовую устойчивость компании, 
опыт строительства и деловую репутацию. Ес-
ли говорить о стандартных условиях, то мы го-
товы выдавать кредиты на объекты, у которых 
возведены два этажа», — рассказывают в бан-
ке «Дельта-Кредит». В нижегородском филиале 
банка «Глобэкс» аккредитация действует «с лю-

бого момента», но для запуска процедуры на 
начальном этапе строительства нужно нали-
чие фактического опыта по возведению объек-
тов, аналогичных рассматриваемому. В Сбер-
банке аккредитация также может действовать 
с нулевого этапа строительства, то есть со ста-
дии котлована. 

Процедура аккредитации застройщика 
в разных банках занимает от нескольких не-
дель до нескольких месяцев, рассказывает ди-
ректор ООО «Столица Нижний Риэлти» Свет-
лана Лазарева. «Проверяется сам застройщик: 
история компании, количество и качество 
объектов, своевременность их ввода, затем — 
возводимый объект. У каждого банка свои тре-
бования, определенные временем и докумен-
тацией. Некоторые банки выдают ипотеку на 
объекты, которые построены на 20–30%», — 
комментирует госпожа Лазарева. Правда, ес-
ли застройщик работает в регионе уже давно 
и заработал себе репутацию, то его дома, как 
правило, аккредитуются для ипотечных про-
грамм уже на стадии котлована. Это отмечают 
и в «Столице Нижний», и в компании «Жилс-
трой-НН». «Никаких проблем с аккредитаци-
ей объектов у нас уже давно нет», — 
говорит Ольга Сажина. 

— сотрудничество —
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Девальвация рубля и рост числа необслуживаемых кредитов заставляют банки создавать 
дополнительные резервы под возможные потери

с12

В первой половине 2015 года российские банки сокращали объемы кредитных портфелей и нара-
щивали капитал. Такая политика позволила сгладить последствия прошлогоднего слабого роста 
капитала относительно активов. Сейчас на первый план выходит проблема «плохих» кредитов. 
В условиях экономического спада финансовое положение предприятий и граждан ухудшается, 
доля просроченной задолженности растет. Тем не менее банкиры надеются на возобновление 
роста кредитования, по крайней мере — юридических лиц.
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банк
Фейс-контроль для застройщиков

Банк выбирает
Как правило, при выборе банков-

партнеров застройщики руководствуются 
прежде всего параметрами ипотеки, инте-
ресными для потенциальных покупателей 
жилья, а банки — надежностью девелопера. 
 «Важнейшими параметрами в выборе ипотеч-
ного продукта для будущих заемщиков явля-
ются величина процентной ставки по креди-
ту, размер первоначального взноса, а также 
наличие дополнительных расходов по обслу-
живанию займа. Нюансов много, и мы посто-
янно анализируем рынок ипотеки, чтобы оп-
ределить круг банков-партнеров, предлагаю-
щих наиболее выгодные условия кредитова-
ния», — рассказывает Светлана Лазарева. 

Банки, в свою очередь, имеют различ-
ные ограничения и бонусы для партнеров-
застройщиков в зависимости от результатов 
андеррайтинга. Например, ВТБ24 предостав-
ляет ипотечные кредиты только на кварти-
ры в аккредитованных объектах, причем для 
ряда объектов крупных застройщиков уста-
новил специальный дисконт  (0,3%–0,25%) в 
рамках стандартной ипотечной программы 
(3 млн руб., ставка — 11,4% годовых, перво-
начальный взнос от 20%). А в банке «Глобэкс» 
ставка по ипотечным программам для ак-
кредитованных застройщиков может быть 
немного снижена по сравнению с неаккре-
дитованными при наличии совместных 
программ «застройщик — банк». «По сущес-
тву это некоторая скидка, которую предо-
ставляют клиенту-физлицу застройщик и 
банк одновременно. Речь идет о 0,5–1% годо-
вых, типичных для рынка», — рассказывает 
 Николай Русов. 

Считается, что механизм аккредитации 
выгоден для всех — для кредитных учрежде-
ний, строительных компаний и дольщиков. 
Во-первых, выбрав квартиру, например, в од-
ном из аккредитованных в Сбербанке объек-
тов недвижимости, заемщики могут получить 
ипотечный кредит без поручителей или зало-
га иного объекта недвижимости — достаточ-
но регистрации договора долевого участия. 
Во-вторых, при аккредитации банк проверя-

ет разрешительную документацию на строи-
тельство, что повышает уверенность дольщи-
ка в том, что дом будет построен.

Выгода для финансовых компаний прежде 
всего заключается в надежности заемщика, а 
также скорости оформления сделок. «Прини-
мая решение о работе с тем или иным партне-
ром, мы не только контролируем риски, кото-
рые принимает на себя банк, но и стремимся 
провести предварительный анализ для клиен-
та, так как ипотека — долгосрочный продукт, 
и мы стремимся помочь клиентам принимать 
правильные и экономически обоснованные 
решения», — подтверждают в банке «Дельта-
Кредит». Таким образом, банк получает на-
дежного партнера-застройщика и качествен-
ный кредитный портфель, полагает Алексей 
Тюхов из Сбербанка. «Аккредитация позволя-

ет проверить застройщиков и работать толь-
ко с самыми надежными из них, а значит, обе-
зопасить и клиентов, и банк», — подтвержда-
ют в Россельхозбанке. Кроме того, сотрудники 
банка могут присутствовать непосредственно 
на строительной площадке или в офисе про-
даж застройщика, добавляет Николай Русов 
из «Глобэкса».  Застройщикам это тоже дает до-
полнительные выгоды: позволяет привлечь в 
свои объекты дольщиков-ипотечников и из-
бавляет от необходимости держать в штате 
специалистов по ипотеке. Правда, вместе с 
бонусами участники процесса получают и до-
полнительные сложности. Например, деньги 
застройщику от банков в случае ипотеки пос-
тупают примерно на месяц позднее, чем при 
стопроцентной оплате со стороны дольщика, 
напоминает Ольга Сажина. 

Непредвиденные риски
Со временем механизм аккредитации банков 
меняется. «По строящимся объектам наше со-
трудничество с банками-партнерами выстра-
ивается с 2008 года. За этот период процедура 
аккредитации претерпела существенные из-
менения, стала более оперативной. Однако из-
менения законодательства в части обеспече-
ния дополнительной защиты прав и интере-
сов дольщиков вносят свои коррективы, в том 
числе и в процесс аккредитации», — расска-
зывает Светлана Лазарева. Так как гарантия по 
передаче жилого помещения участнику доле-
вого строительства сейчас должна обеспечи-
ваться страхованием гражданской ответствен-
ности девелопера, то банку требуется допол-
нительное время на проверку соответствия 
действий застройщиков и страховых компа-
ний новым требованиям. Именно изменение 
законодательства, которое определило узкий 
круг страховых компаний, имеющих право 
страховать стройку, вызывают у участников 
строительного рынка особое беспокойство.

Кроме изменений правил игры на феде-
ральном уровне, на застройщиках и процеду-
ре их аккредитации в банках сказывается эко-
номический кризис и соответствующее сжа-
тие строительного рынка в связи с падением 
платежеспособного спроса. Количество аккре-
дитованных объектов сократилось незначи-
тельно, так как те застройщики, которые дав-
но на строительном рынке, как строили, так 
и продолжают строить, рассказывает  Георгий 
Гречин. А вот количество заемщиков, к приме-
ру в нижегородском филиале ВТБ24, с января 
по август этого года по сравнению с восемью 
месяцами 2014 года сократилось в 3,5 раза. 
 Запуск в марте 2015 года программы ипотеки 
с государственной поддержкой позволил под-
держать строительный рынок и спрос на ипо-
течное кредитование: ставки по данной про-
грамме составляют в среднем 11–12%, и все оп-
рошенные „Ъ“ банки называют ее самой по-
пулярной среди заемщиков. Однако это не ос-
тановило спад рынка, поэтому банкам в этом 
году будет значительно сложнее выполнить 
свои планы по ипотечному портфелю. Поэто-
му, по прогнозам Ольги Сажиной, кредитные 
учреждения до конца года будут активно раз-
вивать этот ликвидный продукт.

При этом, несмотря на эффективность ме-
ханизма аккредитации, кризис показал, что 
она не является гарантией ни для дольщиков, 
ни для кредитных учреждений. В частности, 
речь идет о процедуре банкротства крупной 
федеральной строительной компании  СУ-155, 
которая возводила в Нижегородской облас-
ти несколько жилых кварталов. Поэтому и 
эксперты, и участники рынка прогнозируют 
дифференциацию подхода банков к заемщи-
кам. «На наш взгляд, основные игроки будут 
использовать дифференцированный подход. 

Например, в банке существует стандарт рабо-
ты с объектом, который находится на стадии 
строительства — два и более этажей, одновре-
менно с этим есть компании-застройщики, 
бизнес которых нам понятен, и мы готовы ра-
ботать с объектами, которые строятся данны-
ми партнерами с этапа котлована», — расска-
зывают в банке «Дельта-Кредит». 

«В основном мы видим такой тренд: бан-
ки остаются с теми застройщиками, которые 
у них уже кредитуются как юрлица, и факти-
чески ипотека здесь становится кросс-продук-
том. В новые проекты сейчас идут достаточно 
осторожно и сами застройщики, здраво оце-
нивая свои силы, и банки», — рассказывает 
аналитик Standard&Poors Сергей Вороненко. 
 Эксперт прогнозирует, что получить аккреди-
тацию новым проектам станет сложнее, если 
это не проекты с государственным участием 
либо возводимые в рамках госзаказа и пред-
полагающие гарантированные платежи из го-
сударственного бюджета. В более сложной си-
туации окажутся проекты премиум-класса, 
прогнозирует господин Вороненко. «В целом 
банки начинают „закручивать“ свои процеду-
ры риск-менеджмента, хотя ипотека в целом 
является сейчас одним из основных драйве-
ров для кредитных учреждений, и именно на 
ипотеку многие банки, прежде всего государс-
твенные, делают большую ставку как на потен-
циальный продукт для роста портфелей физи-
ческих лиц», — констатирует аналитик. 

По мнению Сергея Вороненко, случаи, по-
добные банкротству СУ-155, не исключены и в 
дальнейшем в силу экономической ситуации в 
стране, что усложнит взаимодействие банков с 
застройщиками. «Строительная отрасль как от-
расль с относительно высокой долговой нагруз-
кой больше всего страдает от кризисных явле-
ний, и банки, естественно, начинают с осторож-
ностью к ней относиться. Строительство и де-
велопмент в любом его проявлении находятся 
в пристальном watch-листе у большинства бан-
ков, потому что проседание спроса и цен в пери-
од экономического спада становится выражено 
довольно ярко», — отмечает эксперт. По прогно-
зам Сергея Вороненко, механизм аккредитации 
застройщиков в любом случае останется, так как 
эффективен в качестве своего рода «фейс-конт-
роля», отсеивающего самые высокорисковые 
проекты. Но так как на последующих стадиях 
могут возникать проблемы со строительными 
компаниями-партнерами, которые невозмож-
но спрогнозировать на этапе аккредитации, то 
на первый план у кредитных учреждений вый-
дет процесс мониторинга работы уже аккреди-
тованных застройщиков.  Соответственно, коли-
чество аккредитованных застройщиков в бан-
ках, скорее всего, будет снижаться, хотя меха-
низм аккредитации сохранится как способ ран-
ней идентификации потенциальных рисков. 

Анна Павлова

— сотрудничество —

СТРАТЕГИЯ ЗДРАВОГО СМЫСЛА
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Президент ПАО «Саровбизнесбанк» Ирина Алушкина — о развитии в кризис
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По данным Волго-Вятского главного управления Банка России, в период с 
января по август 2015 года банки выдали жителям Нижегородской области 
9342 ипотечных кредита на сумму 13,7 млрд руб. Все кредиты были выданы в 
рублях. По сравнению с аналогичным периодом 2014 года количество выданных 
ипотечных кредитов региональным заемщикам снизилось на 38%, а объем — 
на 40%. По состоянию на 1 сентября 2015 года объем ипотечной задолженности 
в регионе составил почти 75 млрд руб., что выше значения начала года на 4%, 
а аналогичной даты 2014 года — на 14%. 
По данным на 1 сентября 2015 года, объем просроченной ипотечной задолжен-
ности региональных заемщиков составил 776 млн руб., из которых 606 млн руб. — 

задолженность по рублевым кредитам, а 170 млн руб. — по валютным. По срав-
нению с началом 2015 года объем просроченных долгов по ипотечным кредитам 
вырос на 32%.  «Однако, несмотря на рост объема просроченных кредитов, их 
доля в ипотечном кредитном портфеле продолжает оставаться незначительной. 
По состоянию на 1 сентября 2015 года уровень просроченной задолженности 
в общей сумме ипотечной задолженности составил 1%», — отмечают в Волго-
Вятском ГУ ЦБ. Средневзвешенные процентные ставки по ипотечным кредитам, 
по данным регулятора, в августе 2015 года в Нижегородской области составили 
13,9%, что на 0,1 п.п. выше среднероссийского показателя, но ниже (на 0,1 п.п.) 
среднего значения по Приволжскому федеральному округу. Антон Прусаков

Р
О

М
А

Н
 Я

Р
О

В
И

Ц
Ы

Н

Аккредитация в банках позволяет застройщикам привлечь новых покупателей квартир
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банк

В период рыночных и валютных колеба-
ний и банки, и предприятия, и частные лица 
ищут надежных партнеров, с которыми 
можно работать, не опасаясь внешней нес-
табильности. О том, что Сбербанк России 
может предложить своим корпоратив-
ным и частным клиентам, чтобы хеджиро-
вать риски, а также об амбициозных целях 
по росту доли банковского рынка рассказы-
вает управляющий головным отделением 
по Нижегородской области ПАО Сбербанк 
Денис БЕДНЯКОВ.

— Сбербанк России недавно был при-
знан российским лидером по объему 
реализации продукции. Какова позиция 
Сбербанка по Нижегородской области?

— Сбербанк занимает доминирующее 
положение по многим направлениям на 
российском банковском рынке, а нижего-
родское отделение входит в число крупней-
ших отделений банка. Причем результаты 
работы отделения также находятся на высо-
ких позициях.

В Нижегородской области Сбербанк 
занимает лидирующие позиции по доле 
на рынке практически во всех сегментах 
банковской деятельности. По кредитова-
нию корпоративных клиентов наша доля 
рынка в регионе составляет 35,9% при объ-
еме нашего кредитного портфеля 190 млрд 
руб. Несмотря на все сложности текущей 
макроэкономической и банковской ситуа-
ции, наша доля уверенно растет: за послед-
ние девять месяцев она увеличилась почти 
на 6%. Для сравнения: в целом по Сбербанку 
доля рынка составляет 32%. Другое дело, 
что качество корпоративного кредитного 
портфеля оставляет желать лучшего, пре-
жде всего, в малом бизнесе: этот сегмент 
наиболее подвержен кризисным явлениям 
и очень нестабильно и порой очень эмоци-
онально себя ведет, что отражается на его 
финансовом состоянии. На рынке привле-
чения средств юридических лиц наша доля 
в среднем составляет 47,7% с портфелем 80 
млрд руб. Это резкий качественный ска-
чок —  86,5%, и мы достигли исторического 
максимума в этом сегменте.

На рынке кредитовании физических 
лиц наша доля составляет 42,4%, кредит-
ный портфель населения — 87 млрд руб., 
в том числе ипотечный — 46 млрд руб. Мы 
заметно приросли на рынке жилищного 
кредитования плюс 3,4 млрд с начала этого 
года. За девять месяцев мы выдали порядка 

18 млрд руб. кредитов физическим лицам, 
из них почти 10 млрд руб. — по ипотечным 
кредитам. По вкладам населения наш пор-
тфель составил 178,8 млрд руб., и хотя доля 
рынка снизилась чуть более чем на 1,5%, она 
все же очень велика — около 48,8%.

— Насколько сейчас востребованы 
валютные банковские инструменты? 
Какие из них вышли на первый план?

— В начале этого года мы провели 
большую работу по привлечению валют-
ных вкладов как от населения, так и от 
корпоративных клиентов. В результате 
только за девять месяцев этого года объем 
сделок по финансовым инструментам для 
юрлиц, связанным с валютной составля-
ющей, у нас вырос в 1,8 раза и составил 
630 млн руб. Это связано с тем, что Сбер-
банк предложил линейку новых инстру-
ментов, которые позволяют хеджировать 
риски, связанные с волатильностью на 
валютном рынке. Благодаря этим инстру-
ментам корпоративные клиенты, кото-
рые в силу своей производственной дея-
тельности вынуждены иметь дело с валю-
той, в непростых условиях могут сохра-
нить более равномерным свой финансо-
вый бюджет. А так как мы предложили 
хорошие условия, то получили хоро-

шую валютную пассивную базу. Самыми 
востребованными среди корпоративных 
клиентов со второго квартала стали такие 
инструменты, как бивалютные синтети-
ческие депозиты, опционные деривативы, 
форвардные сделки, которые дают хоро-
шую финансовую поддержку со стороны 
банка. 

Если говорить о населении, то актуаль-
ность валютных вкладов была ярко выра-
жена в четвертом квартале прошлого года 
и первом квартале этого года. Тогда насе-
ление пыталось сохранить свои сбереже-
ния через приобретение валюты и пере-
вод вкладов в валютные. Сейчас ситуа-
ция изменилась: во-первых, исчерпалась 
возможность формирования валютных 
вкладов, во-вторых, текущая доходность 
по таким вкладам стала чуть меньше. При 
этом объем валютных кредитов как физи-
ческим, так и корпоративным клиентам 
сводится к минимуму, потому что валют-
ные риски уже ни население, ни корпора-
тивные клиенты брать на себя не хотят, да  
и банки тоже.

— Какие сложности испытывает сей-
час банковская система? Как она рабо-
тает в существующих условиях?

— Банковской системе в этих условиях 
приходится непросто, как и другим отра-
слям экономики. Наши ключевые клиенты 
испытывают серьезные трудности, кото-
рые в первую очередь вызваны макро-
экономическими предпосылками. А рост 
числа невозвратов по кредитам как со сто-
роны населения, так и со стороны корпо-
ративных клиентов серьезно влияет на 
финансовое состояние банков, потому 
что приходится резервировать большие 
суммы под невозврат. 

В этой ситуации ключевой вопрос в 
работе банка связан с формированием 
достаточной ресурсной базы путем конку-
рентной борьбы по привлечению средств 
населения и корпоративных клиентов. Тем 
более что российская банковская система 
столкнулась с дефицитом денежной лик-
видности, так как западные рынки были 
закрыты для наших крупнейших корпора-
тивных клиентов, и этот объем ресурсов 
приходится восполнять за счет внутренней 
денежной массы. Поэтому нам приходится 
напряженно конкурировать друг с другом, 
предлагая разные инструменты, которые 
были бы интересны для наших вкладчиков.

— Каким образом конкурирует Сбер-
банк?

— Банк применяет новые, нестандарт-
ные подходы. В частности, в этом году 
особый акцент мы сделали на транзакци-
онный бизнес: повысили качество рас-
четно-кассового обслуживания, пред-
ложили инновационные продукты, кото-
рые бы позволили, несмотря на макро-
экономические потрясения, гарантиро-
вать надежность операций по перечи-
слению денежных средств между кли-
ентами. Сейчас это одно из самых важ-
ных условий для бизнеса, потому что 
нестабильность платежей еще больше 
усиливает напряжение в корпоратив-
ном секторе. Также Сбербанк развивает 
продукты, связанные с дистанционным 
обслуживанием: с помощью системы 
«Сберба нк Бизнес Он лай н» можно 
направл ять платежные пору чени я , 
получать выписки по счетам, отправ-
лять в банк зарплатные реестры и пр. 
Для работы в системе можно использо-
вать любой подключенный к интернету 
компьютер, обеспечивающий достаточ-
ный уровень безопасности (на работе, 
дома, в отпуске) или установить анало-
гичное мобильное приложение на план-
шет или смартфон. Безопасность плате-
жей обеспечивается двумя способами: 
через sms-информирование либо с при-
менением электронной цифровой под-
писи. Еще один инновационный сервис 
от Сбербанка — система межкорпоратив-
ного электронного документо оборота 
E-invoicing*. Она позволяет клиентам 
обмениваться счетами-фактурами со 
Сбербанком и внешними контрагентами, 
а также направлять электронную отчет-
ность в федеральные службы (Пенсион-
ный фонд, налоговые органы, Росстат).

Кроме того, мы сейчас предлагаем пред-
принимателям альтернативу классиче-
ской инкассации — возможность самосто-
ятельно вносить средства на расчетный 
счет через банкомат Сбербанка. Плюс мы 
активно развиваем интернет-эквайринг. 
Благодаря этому инструменту постав-
щики ЖКУ получают возможность прини-
мать оплату услуг со стороны населения 
через интернет. Что касается корпоратив-
ных клиентов, то мы предлагаем множе-
ство сложноструктурированных продук-
тов, которые пользуются большим спросом 
со стороны бизнеса. 

— Как развивается сегмент страховых 
услуг? Какие услуги пользуются наи-
большим спросом в Сбербанке?

— И в Нижегородской области, и в целом 
по стране Сбербанк сделал колоссальный 
качественный скачок в этом направле-
нии. Мы вышли на принципиально новый 
для нас рынок услуг — рынок страхова-
ния и уже уверенно вошли в тройку лиде-
ров этого рынка.

В первую очередь мы развиваем рынок 
страхования физлиц: это добровольное 
страхование жизни, здоровья, имуще-
ства. Набирает все большую популярность 
накопительное страхование жизни гра-
ждан. В непростых финансовых условиях 
эти виды страхования становятся осо-
бенно актуальны. Кроме того, мы посте-
пенно формируем у населения новое мен-
тальное поведение, когда страхование 
себя и своего имущества становится нор-
мой жизни, как это принято в более разви-
тых странах. Тем более что гибкая линейка 
продуктов позволяет выбрать оптималь-
ную для каждого ежемесячную сумму пла-
тежа и сумму страховки. 

— Каковы планы Сбербанка в Ниже-
городской области до конца 2015 года? 
Какие задачи вы перед собой ставите?

— Мы поставили амбициозную цель с 
точки зрения позиционирования в системе 
Сбербанка России — по итогам 2015 года 
войти в тройку лучших отделений банка 
среди всех субъектов РФ. Кроме того, мы 
ставим задачу по укреплению наших пози-
ций на рынке обслуживания населения, на 
рынке зарплатных проектов, торгового и 
интернет-эквайринга, транзакционного 
бизнеса. Если говорить об обслуживании 
корпоративных клиентов, то здесь наша 
стратегическая задача — улучшить каче-
ство кредитного портфеля. То есть практи-
чески по всем сегментам стоит задача роста 
нашей доли на рынке. Есть отдельные пока-
затели, по которым мы ставим умеренную 
задачу сохранить долю рынка — напри-
мер, по кредитному портфелю юрлиц. Сей-
час многие компании принципиально сни-
жают свою кредитную нагрузку, но на 
рынке есть и качественные заемщики, кото-
рых мы рассчитываем привлечь из других 
банков. Также нам принципиально важно 
сохранить лидирующие позиции на рынке 
жилищного кредитования  и в части привле-
чения средств физлиц. Ре
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«Мы ставим амбициозные цели»

Б Л И Ц - И Н Т Е Р В Ь Ю « Н Е  В С Е  К Р Е Д И Т Ы  В О З В Р А Щ А Ю Т С Я »

Об обоснованности и перспективах 
изменения процентных ставок в фе-
деральных и региональных банках 
рассуждает управляющий нижего-
родским филиалом банка «Глобэкс» 
Николай Русов.

— Насколько средние ставки по кре-
дитам и депозитам на рынке адекват-
ны экономической ситуации?
— Процентные ставки всегда адекватны 
рынку. Есть референсные ставки, которые 
задают основные условия привлечения депо-
зитов и выдачи кредитов. Основной является 
ключевая ставка, а также ставка Mosprime. 
С начала 2015 года до настоящего времени 
она с 24% годовых снизилась до 13%. Кроме 
того, есть максимальная ставка по вкладам 
в крупнейших десяти банках. Она сейчас 
составляет 10,51%.  Таким образом, ставка 
фондирования близка к ключевой и при этом 
ниже инфляции, то есть адекватна рынку. 
Что касается кредитных ставок, то в маржу бан-
ка закладывается и рисковая составляющая. 
Не все кредиты возвращаются, и надо создать 
резервы на потери. Если посмотреть на итоги 
девяти месяцев, чистой процентной маржи бан-
ков едва хватает на покрытие убытков. Потому 
что просроченная задолженность растет и при-
быль по банковской системе сейчас примерно 
равна нулю. Таким образом, кредитная ставка 
также адекватна текущей ситуации: лучшие 
заемщики расплачиваются за худших.

— Как отличается уровень кредитных 
ставок в федеральных и нижегород-
ских региональных банках? 
— Отличие ставок в региональных и фе-
деральных банках, на мой взгляд, вызвано 
прежде всего уровнем ставок фондирования. 
Региональные банки в большей степени 
фондируются за счет вкладов частных клиентов, 
а это не самый дешевый ресурс. Кроме того, 
региональные банки в основном ориентиру-
ются на малый и средний бизнес, а ставки для 
таких заемщиков всегда несколько выше, чем 
ставки для крупного бизнеса. В среднем, по 
нашим оценкам, разница в кредитных ставках у 
федеральных и региональных банков составля-
ет 1–3% годовых. При этом в ряде случаев ве-
дущие региональные банки кредитуют средних 
и крупных клиентов по ставкам федеральных. 

— Как вы оцениваете доступность 
кредитных средств для бизнеса с 
учетом уровня ставок? 
— Теоретически, если ставка по кредиту, на-
пример, 15% годовых и при этом производитель 
имеет возможность поднять цену на свою про-
дукцию на 15%, для него кредиты бесплатные. 
Но зачастую поднимать цены сложно. Возьмите 
автомобилестроение: спрос и так падает, и под-
нятие цены приведет к снижению продаж. А вот 
для торгового предприятия со сроком оборота 
один месяц и рентабельностью 2% платить 15% 

за кредит вполне посильно. Но не у всех такая 
оборачиваемость и рентабельность. Реально-
му сектору экономики тяжело справляться с 
такими процентными ставками. Есть сложности 
у предприятий, работающих с госзаказом, 
стоимость которого не индексируется. А для 
предприятий-экспортеров цена на продукцию 
поднимается вместе с курсом валют. Поэтому 
сколько отраслей, столько и историй.

— Как вы оцениваете политику, 
проводимую Центробанком в период 
волатильности рынков?
— У ЦБ есть две противоречивые задачи.  Одна 
задача — это устойчивость банковской систе-
мы. Отсюда достаточно высокие требования к 
банкам: заемщикам сейчас тяжело, и надо как 
можно быстрее востребовать у них кредиты. 
Но других заемщиков нет, поэтому им нужно 
помочь в трудный период: пролонгировать кре-
диты, снизить ставку. И между этими задачами 
Центробанк лавирует. Я бы, наверное, чуть-чуть 
сместил вектор в сторону помощи заемщикам. 
Что касается ключевой ставки, то здесь ЦБ 
проводит традиционную политику. Сейчас ставка 
составляет 11% годовых. Никто не ожидает, что 
ее повысят, а реальный сектор и правительство 
оказывают давление в сторону ее понижения. 
Однако высокий уровень инфляции мешает это 
сделать. Поэтому, по прогнозам экспертов, она 
останется неизменной или снизится на 0,5–1 п.п. 

— Как, по вашим оценкам, изменятся 
кредитные ставки к концу 2015 года и 
в 2016 году?
— Я не ожидаю значительных изменений ста-
вок до конца года. А так как на следующий год 
прогнозируется сохранение текущего ВВП или 
его снижение на 0,5%, то шоковых сценариев в 
2016 году пока тоже не просматривается. Если 
же говорить о перспективах к снижению ставок, 
то они зависят от того, как будет вести себя 
инфляция. Если перестать поднимать цены на 
услуги естественных монополий и по-прежнему 
не закрывать дефицит бюджета эмиссионным 
образом, то в следующем году инфляция 
вполне может снизиться до однозначного чис-
ла. Вслед за инфляцией изменится ключевая 
ставка, за ней — кредитно-депозитные. Думаю, 
на соответствующее изменение банковских 
ставок потребуется до полугода: необходимо 
установить, что инфляция надежно снижается.

Беседовала Анна Павлова

Равнение на середину

Понижение обязывает
После резкого поднятия ключевой 
ставки до 17% годовых в середине 
декабря прошлого года в нынеш-
нем году Банк России приступил к 
постепенному ее снижению. С нача-
ла года ЦБ уже пять раз принимал 
решение о понижении ключевой 
ставки; последнее понижение всту-
пило в силу в начале августа: ставка 
опустилась с 11,5% до 11% годовых.

Действия регулятора вполне объ-
яснимы. Высокие процентные став-
ки, безусловно, стимулируют про-
цесс сбережения и способствуют ук-
реплению курса рубля, а также за-
медлению инфляции. Однако при 
этом под ударом оказывается эко-
номика: для многих отраслей со-
ответствующие кредитные ставки 
оказываются запретительными. По-
этому, как только наметилась тен-
денция к снижению инфляции, ЦБ 
начал снижать ставки.

Вместе с тем банкиры полагают, 
что этап быстрого снижения ставок 
либо завершен, либо близок к за-
вершению: все опрошенные „Ъ“ эк-
сперты заявили, что Центробанк до 
конца года если и продолжит сни-
жать ключевую ставку, то гораздо 
более медленными темпами.

«Замедление недельных тем-
пов прироста индекса потребитель-
ских цен позволяет сделать вывод о 
том, что пик годовой инфляции — 
16,9% г/г по итогам марта — преодо-
лен,— говорит заместитель предсе-
дателя правления Росбанка Алекси 
Лакруа.— Вместе с тем в экономи-
ке РФ сохраняются существенные 
инфляционные риски, в частности 
со стороны тарифных решений от-
носительно естественных монопо-
лий и масштабных расходов бюдже-
та.  Дополнительное давление на ин-
фляцию может создать новая волна 
девальвации рубля в последние ме-
сяцы. Банк России находится в цик-
ле смягчения денежно-кредитной 
политики, однако снижать ключе-

вую ставку регулятор вынужден с ог-
лядкой на высокие показатели ин-
фляции и вернувшуюся на россий-
ский валютный рынок волатиль-
ность.  Базовый прогноз экономис-
тов Росбанка на сегодня предпола-
гает снижение ключевой ставки ЦБ 
до 10% к концу 2015 года, при этом в 
сентябре регулятор, вероятно, возь-
мет паузу и воздержится от очередно-
го снижения ключевой ставки».

«Политика Центробанка по сни-
жению ставки вполне закономер-
на, так как в нынешних условиях 
экономика остро нуждается в деше-
вых кредитных ресурсах. Однако в 
ближайший квартал мы не ожида-
ем дальнейшего снижения ключе-
вой ставки. По нашим прогнозам, 
для поддержания вектора движе-
ния ставки возможно ее снижение 
максимум на 0,25–0,5»,— полагает 
заместитель директора департамен-
та розничных продуктов Абсолют-
банка Антон Павлов.

«Тенденция плавного снижения 
ключевой ставки достаточно устой-
чива,— считает начальник управле-
ния маркетинговой стратегии и ис-
следований ВТБ 24 Дмитрий Лепе-
тиков.— Намерение ЦБ следовать 
ей видно из его последнего реше-
ния: несмотря на то что были не-
которые основания сделать паузу и 
ставку не менять, она была умень-
шена на 0,5 п.п. Это приводит к уп-
рощению доступа к кредитным ре-
сурсам и оживлению экономики. 
В июле, несмотря на сезонный ми-
нимум, розничные кредитные пор-
тфели банков впервые за этот год 
не снизились. Мы ожидаем увидеть 
10% до конца года».

Снижение ставок Центробанка 
означало удешевление фондирова-
ния для крупнейших банков и, ес-
тественно, ретранслировалось на 
ставки на кредитном и депозитном 
рынках. «В марте—апреле 2015 года 
в большинстве сегментов рынка на-
метилась понижательная динамика 
ставок. По предварительным оцен-
кам, вклад снижения Банком России 

ключевой ставки в январе-апреле 
2015 года в понижение кредитных 
ставок составил 1,0–1,5 процентного 
пункта. При этом потенциал сниже-
ния кредитных ставок вслед за про-
исшедшим снижением ключевой 
ставки еще не исчерпан»,— говорит-
ся в аналитических материалах ЦБ.

Сыграло, видимо, свою роль так-
же и то, что высокий уровень депо-
зитных ставок в начале года привел 
к значительному притоку средств 
частных лиц: за первое полугодие 
объем их вкладов вырос на 7,2%, 
или на 1,34 трлн руб. Учитывая, что 
объемы кредитного портфеля бан-
ком при этом сокращались, можно 
предположить, что банковская сис-
тема в целом не испытывала особой 
нужды в деньгах населения, что так-
же способствовало снижению ста-
вок по депозитам.

«Вслед за ключевой ставкой, ко-
торая, в отличие от ставки рефина-
сирования, действительно влияет 
на стоимость фондирования, сни-
жаются и другие ставки. Сначала по 
депозитам — так банки уменьшают 
стоимость фондирования, потом и 
по кредитам — так банки исполь-
зуют снижение стоимости фонди-
рования в конкурентной борьбе за 
клиента»,— рассказывает Дмитрий 
Лепетиков. При этом, по информа-
ции пресс-службы ВТБ 24, сниже-
ние ставок по депозитам банка в те-
кущем году было весьма значитель-
ным. Если в начале года максималь-
ная доходность по рублевым вкла-
дам составляла 15,2% годовых, то 
к концу августа — 11,05% годовых, 
максимальная доходность вкладов 
в долларах упала с 5,5% до 3,3% годо-
вых, в евро — с 5,3% до 2,6%.

В крупнейших негосударствен-
ных банках наблюдалась аналогич-
ная тенденция. «По кредитным про-
дуктам наш банк устанавливал став-
ки кредитования исходя из факти-
чески сложившихся рыночных ус-
ловий — в первую очередь стоимос-
ти фондирования и уровня риска по 
новым выдачам,— рассказывает ди-

ректор по продуктам и вторичным 
продажам Альфа-банка Станислав 
Исмагилов.— В декабре прошлого 
года средний уровень ставок был 
увеличен как реакция на решение 
ЦБ о резком увеличении ключевой 
ставки. После нового года банк не-
сколько раз проводил понижение 
процентных ставок, следуя рыноч-
ным тенденциям. В последний раз 
ставки были понижены по креди-
там наличными с 10 августа нынеш-
него года. Относительно депозит-
ных продуктов по всем банкам си-
туация одинаковая: в конце 2014-го 
было значительное повышение ста-
вок, затем наблюдалось постепен-
ное снижение. Последний раз в Аль-
фа-банке ставки снижались в июне 
2015 года».

В банках «второго эшелона» став-
ки также падали. «Безусловно, зна-
чение ключевой ставки ЦБ влия-
ет на цены банковских инструмен-
тов,— говорит Антон Павлов.— 
Ее снижение приводит к уменьше-
нию стоимости ресурсов для бан-
ков, снижению депозитных ставок 
и, как следствие, ставок по актив-
ным операциям. Так, по ипотечным 
кредитам на приобретение строя-
щегося и готового жилья ставки Аб-
солют-банка в июне снизились на 
 0,95–2,45 процентного пункта. При 
этом процесс снижения кредитных 
и депозитных ставок всегда требует 
времени: после изменения ключе-
вой ставки ЦБ и до снижения ставок 
существует переходный период от 
одного до трех месяцев. 

Эксперты ожидают дальнейшего 
снижения ставок по кредитам и де-
позитам. «Уровень кредитных и де-
позитных ставок российских бан-
ков в обозримой перспективе дол-
жен снижаться вслед за ожидаемым 
снижением ключевой ставки ЦБ, — 
прогнозирует Алекси Лакруа. — 
Но не исключено, что темпы сни-
жения ставок в экономике будут 
„запаздывать“ по сравнению с тем-
пами снижения ключе-
вой ставки. 

Сверхдоходные вклады и сверхдорогие кредиты уходят в прошлое. Постепенное снижение 
ставок Центробанка заставляет коммерческие банки понижать процентные ставки как по депо-
зитам, так и по ссудам. А вступившие в силу во втором полугодии текущего года новые правила 
регулирования делают практически невозможным существование вкладов с доходностью зна-
чительно выше среднерыночной. Равно, впрочем, как и сверхдорогих банковских кредитов.

— ставки —

с12

Н
И

К
О

Л
А

Й
 Ц

Ы
ГА

Н
О

В



12     Пятница 23 октября 2015 №196     Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      nnov.kommersant.ru

банк

Реклама.

— Александр Георгиевич, в прес-
се все чаще появляются мысли о том, 
что эра расцвета региональных бан-
ков подходит к концу. Согласны ли вы 
с таким утверждением? 

 — Если безоглядно полагаться на 
то, что «появляется в прессе», то к концу 
подходит вообще бизнес в России, да и 
мировой апокалипсис уже не за горами. 
Между тем уныние и паникерство никого 
еще до добра не доводили. Просто надо 
работать, больше и лучше. У крупных 
федеральных банков есть свои преиму-
щества — они имеют большие лимиты 
на одну группу заемщиков, стараются 
стандартизировать и автоматизировать 
все бизнес-процессы, что повышает 
объем обработанных заявок. Но вме-
сте с этим крупные банки теряют свою 
гибкость. Подходы в обслуживании 
становятся на сто процентов формали-
зованными. Поэтому я с уверенностью 
говорю, что сегодня на рынке сохраняет 
равновесие и побеждает не самый боль-
шой и сильный, а самый гибкий, клиен-
тоориентированный, знающий своего 
клиента и его потребности. Именно та-
ких принципов работы придерживается 
НБД-Банк и на протяжении 23 лет помо-
гает развиваться региональному малому 
и среднему бизнесу.

 
— Давайте поговорим о равно-

весии. Сказался ли кризис и колеба-
ние валют на работе вашего банка в 
этом году? 

— Скачки цен на нефть, дефицит 
бюджета, рост инфляции, обесценива-
ние рубля, рост безработицы, снижение 
уровня жизни россиян — это новые реа-
лии нашей жизни, и быстрого выхода из 
сложившихся условий ожидать не при-
ходится, нужно быть к этому готовым. 
При этом жизнь не остановилась, ничего 
действительно катастрофического не 
произошло. Все-таки в стране сохра-
нились относительная стабильность и 
устойчивость к внешним шокам, и это 
огромное достижение. Нужно помнить, 
что кризис — это прекрасное время 
для пересмотра устоявшихся взглядов 
и смены принципов работы для повы-
шения эффективности. Самое время 
оптимизировать издержки. Надо внима-

тельно посмотреть, где можно снизить 
расходы и тем самым повысить эффек-
тивность бизнеса. Это хороший шанс 
улучшить качество продукта или услуги 
и снизить их себестоимость. Важно по-
нимать, что в рецессии можно и зараба-
тывать, и развиваться, хотя это гораздо 
сложнее. В этом году в НБД-Банке отме-
чается небольшой, но стабильный рост и 
по основным показателям, и по доходно-
сти. Глобального падения спроса на кре-
дитные ресурсы мы не ощущаем и идем 
в рамках утвержденного бизнес-плана.

— А как себя чувствует в совре-
менных условиях малый бизнес? Вы 
ощутили на себе ослабление спроса 
на кредитные ресурсы?

— Предприятия малого бизнеса, 
конечно же, не избежали сложностей. 
Выручка и реализация в этом году у всех 
хуже, чем год назад. Но малый и сред-
ний бизнес держится.

В первую очередь я бы говорил не 
об ослаблении спроса на кредитование, 
а об изменении структуры кредитных 
портфелей банков. В силу невысокой 
инвестиционной активности можно 
констатировать, что сейчас преоблада-
ют короткие кредиты, потому что пред-
приниматели ожидают дальнейшего 
снижения ставок. Стоимость кредитных 
ресурсов еще довольно высока, и биз-
нес в основном привлекает деньги для 
пополнения оборотных средств. 

— Откройте нам ваш секрет — 
как НБД-Банку удается расти, когда 
многие банки заявляют о снижении 
темпов кредитования? 

— На самом деле никакого секрета 
здесь нет! Просто 23 года назад мы вы-
брали верное направление и четко сле-
дуем заданному вектору. Наше основное 
преимущество для клиента — индиви-
дуальный подход. Ухудшение экономи-
ческой ситуации неизбежно снижает 
возможности предприятий-заемщиков 
обслуживать кредиты в утвержденном 
графике. Да и банковский рынок про-
шел через удорожание заимствований. 
То есть, с одной стороны, выросли став-
ки, а с другой — выручка предприятий 
и возможность безболезненно (для 
операционной деятельности бизнеса) 
выделять деньги на обслуживание кре-
дитов снизилась. 

В такой непростой экономической 
ситуации бизнес как никогда нуж-
дается в поддержке и возможности 
перенастроить структуру своих опе-
рационных издержек, в том числе и по 
обслуживанию кредитов. Мы всегда 
ищем взаимоприемлемый, компро-
миссный вариант: например, изменить 
график платежей, увеличить срок, 
уменьшить размер ежемесячного пла-
тежа. Мы стараемся идти навстречу 
клиенту. Именно эти факторы наряду с 
быстрым принятием решений сегодня 
становятся одними из определяющих. 
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«ПАРТНЕРСКИЕ ОТНОШЕНИЯ 
С КЛИЕНТОМ КАК ОСНОВА УСПЕХА»
СПАД ЭКОНОМИКИ, СОКРАЩЕНИЕ ВНУТРЕННЕГО СПРОСА, В ТОМ ЧИСЛЕ ПОТРЕБИТЕЛЬСКОГО, ПРОВОЦИРУ-
ЮТ СНИЖЕНИЕ АКТИВНОСТИ МАЛОГО И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА. КАКИЕ ИЗМЕНЕНИЯ ПРОИЗОШЛИ НА РЫНКЕ 
КРЕДИТОВАНИЯ МСБ И КАК СЕГОДНЯ ЖИВУТ БАНКИ, РАБОТАЮЩИЕ В ДАННОМ СЕГМЕНТЕ, МЫ СПРОСИЛИ 
У ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРАВЛЕНИЯ ПАО «НБД-БАНК» АЛЕКСАНДРА ШАРОНОВА. 

Долгая дорога в кризис Равнение на середину

В результате всего описан-
ного резко упала прибыль 

банковского сектора: символические 
6,0 млрд руб. по итогам первого квар-
тала и также совсем неубедительные 
51,5 млрд по итогам первого полуго-
дия (для сравнения: даже по итогам 
кризисного 2014 года прибыль соста-
вила 589,1 млрд руб., за первое полу-
годие 2014 года — 451 млрд руб., по 
итогам 2013-го — 993,6 млрд руб.). 
 Годовая рентабельность капитала (от-
ношение прибыли за последние 12 
месяцев к средней величине капита-
ла за тот же период) при этом упала 
с 7,9% до 2,4% (на начало 2014 года — 
15,2%), что, в частности, делает, мяг-
ко говоря, проблематичным привле-
чение средств инвесторов в условиях 
двузначной инфляции.

«Основные тенденции первого по-
лугодия — сокращение активов и кре-
дитного портфеля на фоне слабого 
макрофона и высоких кредитных рис-
ков в экономике, сохранение тренда 
на ухудшение качества активов, сни-
жение рентабельности на фоне сжа-
тия процентной маржи и стабильно 
высоких резервов,— полагает Анд-
рей Клапко.— Значительно подоро-
жавшее фондирование и рост отчис-
лений в резервы негативно отража-
ются на финансовых показателях бан-
ковского сектора. Чистая прибыль на-
ходится под давлением сразу по не-
скольким причинам. Основные — это 
снижение процентного дохода на фо-
не сокращения кредитного портфеля 
и роста стоимости фондирования пос-
ле ужесточения денежно-кредитной 
политики в декабре 2014 года, а так-
же высокое давление со стороны ре-
зервов (700 млрд руб. в первом полу-
годии 2015 года против 438 млрд руб. 
в первом полугодии  2014-го). Во вто-
ром полугодии мы ожидаем умерен-
ного восстановления процентного до-
хода, однако давление со стороны ре-
зервов, вероятно, останется высоким, 
что будет удерживать рентабельность 
капитала сектора на низком уровне до 
конца года».

«Девальвация рубля и рост необ-
служиваемых кредитов заставляет 
банки создавать дополнительные ре-
зервы на возможные потери. Значи-
тельно подорожавшее фондирование 
и рост отчислений в резервы негатив-
но отражаются на финансовых пока-
зателях банковского сектора. Спад в 
экономике и ухудшение финансово-
го состояния клиентов будут ограни-
чивать возможности банков по восста-
новлению прибыльности в 2015 году. 
Падение мировых цен на нефть в ию-
ле — августе и вероятность продолжи-
тельного сохранения нефтяных коти-
ровок на уровне в два раза ниже, чем 
в предыдущие три года, может стать 
причиной более затяжной рецессии 
в российской экономике, чем ожида-
лось ранее»,— соглашается с коллегой 
Дмитрий Монастыршин.

«Банковский сектор столкнулся с 
серьезными проблемами и дополни-
тельными рисками в условиях фак-
тической рецессии российской эко-
номики,— отмечает Михаил Дмитри-
ев.— Одна из проблем связана с нерав-
номерным воздействием кризиса на 
банки разных типов. На мой взгляд, 
в наибольшей степени пострадали 
банки-монолайнеры и другие него-
сударственные коммерческие банки, 
которые специализировались пре-
жде всего на потребительском креди-
товании населения. Если до 2013 го-
да, на стадии потребительского пузы-
ря, прирост новых розничных креди-
тов существенно превышал расходы 
населения по обслуживанию долга и 
его возврату, то уже в первом квартале 
этого года из-за резкого торможения 
спроса на кредиты и готовности насе-
ления брать новые займы чистый от-
ток потребительских ресурсов на вы-

плату процентов и возврат долга со-
ставил 855 млрд руб., что эквивален-
тно 10% всего потребления россий-
ского населения за первый квартал. 
При этом основное падение кредито-
вания сейчас идет за счет негосударс-
твенных банков, в то время как гос-
банки смогли в начале лета увеличить 
кредиты населению. Фактически на-
селение оказалось в состоянии очень 
тяжелого стресса в связи с тем, что пу-
зырь на потребительском рынке лоп-
нул. Это ведет к быстрому росту не-
возвратов, и доля кредитов, которые 
обслуживаются с задержкой, вырос-
ла в два раза по сравнению с 2013 го-
дом. Просрочка в розничном портфе-
ле уже превысила предыдущий мак-
симум, достигнутый в 2010 году. При 
этом, по неофициальным оценкам, за-
емщик, который сегодня реально вы-
нужден обслуживать крупный потре-
бительский или ипотечный заем, тра-
тит на это в среднем примерно 35% со-
вокупных доходов семьи. Это доволь-
но высокий уровень».

Кредитная пассивность
Одна из немногих тенденций, кото-
рые, безусловно, могут порадовать 
банкиров по итогам первого полуго-
дия 2015 года,— сохранение стабиль-
ности ресурсной базы. Несмотря на то 
что объем привлеченных средств от 
небанковских организаций, по дан-
ным ЦБ, снизился довольно значи-
тельно — на 7,1% (без учета средств 
клиентов в расчетах — на 1,25 трлн 
руб., с 17,01  трлн до 15,79 трлн руб.), 
это было с лихвой компенсирова-
но ростом объема вкладов физичес-
ких лиц: он вырос на 7,2% (на 1,34 тр-
лн руб., с 18,55 трлн до 19,89 трлн руб.).

Такое поведение граждан вполне 
объяснимо: неустойчивая и нервоз-
ная ситуация в экономике заставляет 
воздерживаться от лишних трат, а вы-
сокие процентные ставки стимули-
руют сбережения в форме банковс-
ких депозитов. Банкиры рассчитыва-
ют, что данная тенденция сохранит-
ся.  «Поддержку банковской системе 
во втором полугодии 2015 года будут 
оказывать снижение стоимости фон-
дирования и приток средств населе-
ния. В условиях ухудшения ситуации 
на рынке труда происходит смена 
потребительской модели поведения. 
Люди меньше тратят, что отражается 
в снижении оборота розничной тор-
говли, и больше сберегают»,— конс-
татирует Дмитрий Монастыршин.

О стабилизации банковской сис-
темы России говорилось и в пресс-
релизе МВФ, выпущенном по ито-
гам ежегодных консультаций с фон-
дом, завершившихся в конце июля. 
«Директора (исполнительного сове-
та МВФ. — „Ъ“) отметили, что приня-
тые меры политики позволили ус-
пешно стабилизировать банков скую 
систему. Они особо отметили необ-
ходимость поддержки отдельных 
банков с учетом их конкретных пот-
ребностей в капитале наряду с кор-
ректировкой параметров програм-
мы поддержки капитала с целью уси-
ления стимулов и сведения к мини-
муму издержек для государственно-
го сектора. Директора рекомендо-
вали официальным органам посте-
пенно отказаться от практики снис-
ходительного применения норм ре-
гулирования и приступить к прове-

дению программы поддержки капи-
тала»,— говорилось в пресс-релизе.

Вместе с тем даже относительное 
ослабление рисков, связанных с па-
дением в кризисный период уровня 
достаточности капитала, и наличие 
стабильной ресурсной базы вовсе 
не означают скорого возобновления 
кредитования банками экономики 
и населения. Прежде всего из-за про-
блемы „плохих“ долгов, которая ни-
куда не делась, более того, в услови-
ях экономического спада может даже 
усугубиться.

«Ключевой проблемой для банков-
ского сектора в ближайший год ста-
нет реализация кредитных рисков 
в условиях отрицательной динами-
ки ВВП,— полагают аналитики Бан-
ка России. — На фоне спада деловой 
активности в большинстве отраслей 
экономики уже наблюдается рост до-
ли «плохих» кредитов.  Существенный 
рост просроченной задолженности с 
начала 2015 года отмечается в следу-
ющих видах экономической деятель-
ности: строительство, производство 
машин и оборудования для сельско-
го хозяйства, торговля. В условиях вы-
сокой долговой нагрузки корпоратив-
ного сектора ухудшение качества пор-
тфеля кредитов компаниям продол-
жится. Ситуация на рынке необеспе-
ченного потребительского кредито-
вания в последние полгода продол-
жила ухудшаться: в первом кварта-
ле 2015 года были отмечены отрица-
тельные темпы роста задолженности 
(-5,2%), рентабельность капитала бан-
ков, специализирующихся на рознич-
ном кредитовании, на 1 апреля 2015 
года составила -6,8%. Однако анализ 
кредитного качества различных по-
колений кредитов (винтажей) пока-
зывает, что в 2014 году банки сущест-
венно ужесточили стандарты креди-
тования. Можно ожидать, что в 2015 
году — первой половине 2016 года до-
ля плохих кредитов достигнет своего 
пика  (16,5–17,0%), после чего наметит-
ся улучшение ситуации. Результатом 
реализации кредитного риска являет-
ся значительное сокращение прибы-
ли банковского сектора за счет увели-
чения резервов на возможные потери 
по ссудам, что ограничивает возмож-
ности наращивания банками собс-
твенных средств (капитала)».

«Во втором полугодии 2015 года мы 
ожидаем продолжения роста просро-
ченной задолженности по кредитам, 
которые будут съедать прибыль бан-
ков. Темпы роста проблемных кре-
дитов, вероятно, останутся на уровне 
первого полугодия. В значительной 
мере рост просрочки объясняется осо-
бенностями РСБУ, когда в просрочке 
отражается не все тело долга, а лишь 
просроченная часть кредита. Если за-
емщик не платит более трех месяцев, 
то очевидно, что он утратил плате-
жеспособность. И в ближайшие пол-
года в условиях падающей экономи-
ки ждать улучшения финансового со-
стояния клиентов не приходится»,— 
соглашается с этими оценками Дмит-
рий Монастыршин.

Проблема просроченной задол-
женности при этом может стать не-
сколько менее острой в силу того, что 
расширение кредитного портфеля бу-
дет происходить за счет кредитов бо-
лее высокого качества.

Петр Рушайло

Так, банки консерватив-
но оценивают кредит-

ные риски заемщиков в условиях 
рецессии, что сказывается на став-
ках по кредитам. Одновременно с 
этим банки, вероятно, постарают-
ся избежать излишне резкого сни-
жения ставок по депозитам, кото-
рое способно спровоцировать от-
ток привлеченных в конце 2014 
года по высоким уровням ставок 
средств. Что касается Росбанка, то 
ставки Центрального банка имеют 
ключевое влияние на формирова-
ние банком процентной полити-
ки по кредитам и депозитам, уро-
вень ставок по которым корректи-
руется на постоянной основе. С на-
чала года Росбанк снизил ставки по 
розничным кредитам в среднем на 
3–5,5 процентного пункта. Сниже-
ние ставок по ипотечным кредитам 
достигало 5,8 процентного пункта, 
по потребительским — 6 процент-
ных пунктов».

Контрольный замер
Объективный экономический про-
цесс снижения ставок по кредитам 
и депозитам вслед за снижением 
ключевой ставки Центробанка бу-
дет во второй половине текущего го-
да поддержан и чисто администра-
тивными методами. С 1 июля всту-
пили в действие новые правила ре-
гулирования, предусматривающие 
значительно более жесткий конт-
роль за кредитными и депозитны-
ми ставкам банков.

На рынке депозитов ориенти-
ром будет считаться ежемесячно 
рассчитываемый Банком России 
базовый уровень доходности вкла-
дов.  Отметим, что этот показатель 
ЦБ рассчитывал и ранее и рекомен-
довал банкирам не превышать уро-
вень базовой доходности более чем 
на 3,5 процентного пункта. Разуме-
ется, мало кто решался не прислу-
шиваться к рекомендациям регуля-
тора; вместе с тем, по словам бан-
киров, реального четко прописан-
ного механизма наказания «прови-
нившихся» у денежных властей не 
было. («С 22 декабря 2014 года объ-
ектом специального внимания ор-
гана банковского надзора будут 
случаи отклонения установленной 
банками ставки по вкладам в рос-
сийских рублях от расчетной сред-
нерыночной максимальной про-
центной ставки более чем на 3,5 

процентного пункта»,— было обе-
щано в пресс-релизе ЦБ.)

Теперь он появился. При пре-
вышении уровня доходности вкла-
дов над базовым на 2–3 процент-
ных пункта хотя бы по одному ти-
пу вклада банк начинает перечис-
лять страховые взносы в фонд стра-
хования вкладов по «дополнитель-
ной» ставке, которая может превы-
шать обычную ставку до полуто-
ра раз. Если же превышение соста-
вит более 3 процентных пунктов, 
начинает применяться «повышен-
ная дополнительная» ставка страхо-
вых взносов, которая может состав-
лять до 500% от обычной ставки от-
числений. Фактически такой уро-
вень ставки является запретитель-
ным. Конкретные значения базо-
вой, дополнительной и повышен-
ной дополнительной ставок страхо-
вых взносов устанавливает Агентс-
тво по страхованию вкладов.

При этом необходимо отметить, 
что для расчета базового уровня до-
ходности вкладов ЦБ использует 
ставки по вкладам в банках, при-
влекших в совокупности две тре-
ти общего объема вкладов населе-
ния в российских банках. А две тре-
ти вкладов населения как раз при-
ходится на десять крупнейших иг-
роков рынка частных вкладов, сре-
ди которых четыре — государствен-
ные или квазигосударственные 
(Сбербанк, ВТБ24, Газпромбанк, Рос-
сельхозбанк). Поэтому можно прак-
тически гарантировать, что на рын-
ке частных вкладов установится 
жесткая дисциплина и ставки по де-
позитам будут на том уровне, кото-
рый денежные власти сочтут наибо-
лее комфортным.

Ставки на рынке розничного 
кредитования также будут регу-

лироваться. Такое регулирование 
предусмотрено законом «О потре-
бительском кредите (займе)», всту-
пившим в силу с 1 июля 2014 года. 
Согласно его нормам, Банк России 
ежеквартально рассчитывает и пуб-
ликует среднерыночное значение 
полной стоимости потребительско-
го кредита по категориям потреби-
тельских кредитов и по разным ка-
тегориям кредиторов (для кредит-
ных организаций, микрофинансо-
вых организаций, кредитных пот-
ребительских кооперативов, сель-
скохозяйственных кредитных пот-
ребительских кооперативов, лом-
бардов). На момент заключения до-
говора потребительского кредита 
его полная стоимость не может пре-
вышать рассчитанного Банком Рос-
сии среднерыночного значения со-
ответствующей категории займа бо-
лее чем на одну треть.

Отметим, что первый раз ЦБ 
опубликовал среднерыночные зна-
чения полной стоимости потреби-
тельского кредита в ноябре 2014 го-
да — предполагалось, что они на-
чнут применяться с первого квар-
тала 2015 года. Однако позже, в де-
кабре, Банк России выпустил ука-
зание, в соответствии с которым 
применение ограничений на мак-
симально допустимый размер ста-
вок упразднялось на период с 1 ян-
варя до 1 июля 2015 года. Поэтому 
данная практика реально начала 
применяться только с 1 июля. Так 
что предельно допустимые став-
ки по разным типам потребитель-
ских кредитов на третий и четвер-
тый кварталы текущего года уже из-
вестны. И в целом они, как и ставки 
по депозитам, также имеют тенден-
цию к снижению (см. таблицу).

Петр Рушайло

— тенденции —
— ставки —
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РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ДЕЙСТВУЮЩИХ КРЕДИТНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ
ПО ВЕЛИЧИНЕ ПОКАЗАТЕЛЯ ДОСТАТОЧНОСТИ КАПИТАЛА (%)
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.

Доля активов банков 
с данным значением Н1.0 
в активах банковского 
сектора    

Менее 10%

От 10% до 12%

От 12% до 14%

14% и более

На 01.01.2015 На 01.07.2015

47,0

39,4

12,2
1,4

18,2

62,5

17,4
1,8

ДИНАМИКА СРЕДНЕВЗВЕШЕННЫХ ПРОЦЕНТНЫХ СТАВОК КРЕДИТНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ* 
ПО ОПЕРАЦИЯМ В РУБЛЯХ И КЛЮЧЕВОЙ СТАВКИ БАНКА РОССИИ (% ГОДОВЫХ)
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ. *БЕЗ УЧЕТА СБЕРБАНКА РФ.

Кредиты физическим лицам 
на срок до одного года (млрд руб.)
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